

Estimados(as) colegas:

Del 28 al 31 de octubre 2013, se celebrará en Oaxaca el Primer Congreso Internacional "Los Pueblos indígenas de América Latina, siglos XIX-XXI: Avances, perspectivas y retos". El mismo está integrado por un gran número de Simposios, entre el cual tengo el gusto de coordinar, conjuntamente con Víctor Delgadillo (UACM), el N° 139 sobre "Indígenas urbanos y ciudades en disputa" (Ubicado en el conjunto de Simposios rubricado como "Territorialidades"). Todavía quedan unos espacios para integrarse al mismo, así que les extendemos una cordial invitación a inscribirse a nuestro simposio, cuya problemática innovadora merece la atención de los especialistas en cuestiones urbano-regionales. Desde ahora podemos esperarnos unos debates muy relevantes sobre este tema.

La página para la información y el registro de participantes es la siguiente:

<http://www.congresopueblosindigenas.org/index.php?lang=es&Itemid=505>

Abajo, les transcribimos el resumen del simposio 139.

Los esperamos en Oaxaca

Cordialmente,

Daniel HIERNAUX y Víctor DELGADILLO

Para cualquier información, comunicarse al correo: danielhiernaux@gmail.com

PRESENTACIÓN DEL SIMPOSIO:

Durante el siglo XX, el de la gran urbanización, miles de indígenas emigraron del campo a las principales ciudades del país para construir un mejor futuro. En este proceso, los indígenas han desplegado múltiples estrategias para conquistar un empleo formal o informal e integrarse a la ciudad, a veces disfrazando su identidad étnica y otras veces evidenciándola abiertamente. En estos procesos la identidad de los indígenas en la ciudad ha sido redefinida e "hibridada". Sin embargo, muchos rasgos de ella se mantienen en la ciudad; muchos indígenas –incluso algunos nacidos en las ciudades- mantienen vínculos sociales y culturales con sus comunidades rurales de origen. Actualmente, en el marco de las políticas urbanas neoliberales la presencia de muchos indígenas en las ciudades, particularmente en sus áreas centrales, se encuentra amenazada debido a los procesos revalorización de selectas áreas urbanas (proceso conocido como "gentrificación"). Paradójicamente, mientras se evidencia la pobreza y el trabajo informal de muchos indígenas urbanos y se pretenden desplazarlos de los centros de las ciudades, negándoles así el derecho a la ciudad, al mismo tiempo se estimula una presencia "folclorizada" de ellos como muestra de una "multiculturalidad urbana" para el creciente turismo urbano. Interesa, para este simposio, trabajos que evidencien y analicen esta presencia de indígenas en las ciudades, los procesos de "gentrificación" que conducen a la dificultad de se presenta a los indígenas para ejercer su derecho a la ciudad, así como los acomodados y estrategias de resistencia de los mismos a la transformación de la ciudad y a su creciente expulsión de la misma.

Palabras claves: indígenas urbanos-territorialidades urbanas- gentrificación- derecho a la ciudad-resistencia.